

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Miércoles 19 Octubre 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 433

Se publica todos los días laborables.

JUGUETEOS

Cuéntase del filósofo Thales que, deseoso de mostrar á sus contemporáneos que también el saber puede servir para enriquecerse, acaparó en cierta ocasión todas las prensas destinadas á la extracción del aceite, en previsión de una gran cosecha, é hizo después, revendiéndolas, un bonito negocio. Un Noherlesoom infalible en sus pronósticos podía realizar muchas especulaciones de este género. Pero con cuanta mayor facilidad puede hacer su agosto el bienaventurado mortal que prediga los ciclones de especulación y conozca de antemano las causas que han de traer á la atmósfera financiera la lluvia y el buen tiempo! Sin ser un Thales ni siquiera un Noherlesoom cualquier conservador puede redondearse con solo conocer veinticuatro horas antes que los demás mortales uno de esos balances en que el Banco de España, ganoso de cumplir su misión terrena, se descuelga con un aumento en los billetes de cerca de diez y siete millones de pesetas, que hacen en una semana muy poco menos de dos millones y medio diarios de moneda de papel.

¿Y qué diremos de quien no solo puede vaticinar las tormentas sino producirlas á su albedrío? El meteorólogo que tuviese esta facultad se haría rico sin más que meterse á agricultor. Dueño de los elementos, ordenaría al cielo que oportunamente endureciera la tierra sobre su sembrado, al agua que regara la tierna planta, al aire que meciera el joven tallo, al sol que madurase el fruto ópimo. No habría campos como sus campos ni cosechas como las suyas. El político influyente que juega en la Bolsa hace lo mismo con menor atención y cuidado. Su ganancia está en su mano. Arbitro del mercado se parece al punto que, poniendo á la sota, gozara del maravilloso privilegio de convertir en sotas á todas las cartas de la baraja.

Solo que entre el meteorólogo y político hay que hacer una diferencia. Sirviéndose de su poder sobre los accidentes atmosféricos para beneficiar sus campos, no quitaría el primero nada á nadie, limitándose á utilizar en su provecho la bendita fecundidad de la tierra. El juego nada produce. En la bolsa lo que uno gana ha de perderlo forzosamente el vecino. Quien juega sobre el dato de noticias ciertas y anticipadas, se parece al jugador de baraja que tiene marcadas las cartas. Quien puede influir de alguna manera para provocar el movimiento en un sentido de los valores públicos es, metiéndose á especulador lo que el banquero que da el pego. Uno y otro se valen de una ingeniosa tréta para quedarse con lo ajeno contra la voluntad de su dueño.

No es esto lo peor. Convertida la Bolsa en un garito de mala reputación, quien vaya á exponer su dinero en esa timba debe tener ojo de halcón y vista de lince. Veale él allá por sus intereses y no juegue cuando recele el timo. Lo peor del caso es que esos personajes influyentes de quienes se sospecha ó afirma tan feo vicio, juegan siempre á la baja. Y la razón es muy sencilla. La confianza no nace sino de hechos: la desconfianza, el temor, el pánico pueden engendrarse con una palabra. Es difícil inspirar la tranquilidad; basta dar la voz de fuego en un teatro para producir el terror. Así esos personajes, im-

ponentes para hacer subir los valores, pueden hacerlos bajar á su albedrío. Su ganancia ilícita se mantiene no solo á expensas de los bobalicones á quienes engañan, sino también á costa del crédito público. Especulan con la ruina del país. Las monedas que se embolsan son otros tantos girones arrancados á nuestro honor financiero. Para despojar á quienes con ellos contratan tienen que despojarnos un poco á todos. En esta especie de *espádismo* bursátil todos resultamos timados.

¿Hay quien hace ese juego? No quiera el cielo que nos expongamos á ser acusados de recoger barro del arroyo y demás menesteres de la retórica gruesa. Para responder á esa ardua pregunta haremos una distinción. Que se han hecho jugadas de Bolsa conociendo de antemano el último balance del Banco, parece indudable: toda la prensa lo ha dicho y el Gobierno, en vez de desmentirlo, se contenta con salvar su responsabilidad y lavar sus manos *inter inocentes*. Que se haya jugado provocando intencionalmente la baja, no está probado, pero se afirma y es de sospechar. Porque quien tiene influencia para conocer antes que nadie los balances de nuestro primer establecimiento de crédito, ¿no ha de tenerla para influir en el mercado? Y quien es capaz de aprovechar la primera de esas ventajas, ¿se hará un escrúpulo en utilizar la segunda?

Algo de esto deben saber las autoridades y así se explicaría su lenidad en la persecución del juego. ¿No es inícuo que se obligue á nuestros funcionarios á perseguir los garitos de menor cuantía, incautarse de sumas insignificantes y llevar presos á puntos candidísimos, en tanto que el mercado de los valores públicos se convierte en una gran chirlata donde hombres influyentes y poderosos ejercitan un juego de ventaja, lucrándose con la simpleza de algunos y con la ruina de todos y empleando acaso su prestigio como instrumento del descrédito nacional? La «Guía del jugador» está pidiendo á voces una segunda edición á cuyo frente figure la Bolsa de Madrid con esta preciosa indicación:—«no se paga puerta ni hay matones, pero hay *griegos* y se hacen trampas.»

A. C.

Noticias políticas

Según dicen de Huelva, S. M. D. Antonio Cánovas del Castillo continua sin novedad en su importante salud.

No ha habido que lamentar, por fortuna, ningún otro conato de marcha real.

Los humos y el monarca de afición continúan, molestando á aquel vecindario.

Examinando el balance del Banco de España de semana, dice entre otras cosas «El Imparcial»:

«La deuda flotante sigue creciendo, revelándose los indicios de un déficit cual nunca se ha conocido por lo elevado.»

«En cuanto á préstamos y descuentos, que son las operaciones propias de un banco como el de España, el descenso se ha significado con cinco millones de pesetas.»

Dejamos los comentarios al juicio de la opinión pública.»

Al extremo á que han llegado las cosas es menester que el país haga algo más que formular comentarios.

Estos partidos de la restauración, que no viven del favor de la opinión pública, necesitan cierta clase de *indicaciones*...

Lo demás es música celestial... con letra de Cánovas.

No era posible que entre los festejos con que el Gobierno obsequia á las instituciones con motivo de su viaje á Andalucía, dejase de figurar el consabido motincito.

Eso hubiera sido una omisión inperdonable; pues dado el gran éxito que el Gobierno ha alcanzado en los motines anteriores, era lógico y natural que procurase ofrecer tan hermoso espectáculo á los asombrados ojos de la regente.

En efecto, el motín ha ocurrido en Cumbres (Huelva) actuando, como es costumbre en estas cosas, la guardia civil.

Este es un nuevo festejo que, aunque no figuraba en el programa, ha dado gran animación é interés al viaje regio.

Dice «La Epoca» que los republicanos están muy disgustados por las manifestaciones que se hacen á la regente en Andalucía.

¿En qué habrá conocido ese disgusto el diario conservador? Si le han cobrado algo por la noticia, debe pedir que le devuelvan el dinero; porque, en efecto, no estamos disgustados, sino muy contentos, porque se ha confirmado lo que esperábamos.

Que á través de las manifestaciones preparadas por el Gobierno, se deja notar de un modo claro y evidente la indiferencia y el desdén que el pueblo andaluz ha demostrado hacia las instituciones.

Solo á algunos incautos pueden convencer esas ovaciones preparadas de antemano y en las que el país no toma la menor parte.

Dicen de Almería:

«Toda la correspondencia del correo general que salió de Almería el 1.º de Octubre se ha extraviado, causando grandes perjuicios al comercio.»

Y dice un periódico:

«Esto no necesita comentarios.»

Efectivamente: lo que necesita es un escarmiento.

No ganamos para sustos.

A la llegada de la Reina á Sevilla «han surgido *razonamientos* y profundos disgustos entre las autoridades por cuestiones de etiqueta.»

Dice un periódico que en Villanueva de la Serena se ha cometido un robo en pleno día.

¿Nada más que en Villanueva de la Serena? Atrasado de noticias anda el colega.

Dice un periódico de la mañana:

«Probablemente del 19 al 20 saldrá el señor Romero Robledo de Antequera con dirección á Madrid.»

Bajará á esperarle á la estación el Sr. Silveira. Si sus ocupaciones se lo permiten.»

¿Nada más que el Sr. Silvela?

Porque podría ir también el Sr. Rodríguez San Pedro.

Y hasta Villaverde.

Leemos:

«En los centros políticos y bursátiles se comentaba ayer muy desfavorablemente para el Gobierno el último balance del banco de España.»

«Y por cierto que va ya picando en historia el hecho, desconocido hasta ahora, de que se sepa los sábados lo que ha de contener el balance del Banco que se publica el domingo.

¿Quién lo dice, y con qué objeto?»

El objeto está bien claro.

El de anticipar una buena noticia.

No sabemos si por encargo del Sr. Cánovas ó por iniciativa espontánea del gobernador de Sevilla, las autoridades de aquella población han adoptado una medida verdaderamente arbitraria.

Temerosas aquellas autoridades de que el presidente del Consejo pudiera ser objeto de demostraciones de desagrado en Sevilla, prendieron á cuantos les pareció que podían capitanear alguna manifestación hostil, y los tuvieron detenidos diez y seis horas, ó sea todo el tiempo que el Sr. Cánovas permaneció en Sevilla.

Tres de los detenidos, los señores Pintado, Latorrente y Rodríguez, han entablado querrela criminal por detención arbitraria.

Excusado es decir que la querrela no prosperará, como si lo viéramos.

Los legitimistas franceses

Le Temps publica un notable artículo, en que presenta de un modo admirable la descomposición á que han llegado los partidos monárquicos en Francia.

He aquí lo que sobre este asunto dice el ilustrado diario francés.

«Los llamados blancos de España, que forman un pequeño grupo dentro del partido monárquico, han venido reuniéndose hasta ahora en ciertas fechas del año con objeto de reiterar su fidelidad á su rey, y sostener los derechos de éste á la corona de Francia. A este fin se reunían el 29 de Septiembre de cada año en la iglesia de Santa Ana d'Auray. Pero este año por la primera vez no se ha verificado la manifestación legitimista, y en una carta que uno de los organizadores de la misma, el vizconde Lischau de Kersabiec, ha dirigido á sus correligionarios, se explican los motivos de la suspensión.

Los realistas—dice la citada carta—no deben olvidar que son católicos, y como tales someterse á la autoridad del Pontífice. En sus últimas encíclicas el Papa ha declarado que no se debe atacar las formas de gobierno, sino consagrarse á la defensa de los intereses religiosos y sociales. Por esta causa, y siguiendo además el ejemplo que les ha dado recientemente su jefe, los legitimistas han suspendido este año la manifestación de 29 de Septiembre. Mas para hacer notar que esa determinación es transitoria, han anunciado que la manifestación se verificará el año próximo.

Por tanto, los legitimistas no se unen á la República. El nombre sólo del firmante de la carta, Siocham de Kersabiec, rechaza tal suposición. Pero no proclaman los derechos reales del primogénito de los Borbones; no protestan contra el liberalismo y la soberanía del pueblo, y, aunque guardando su fe legitimista, reconocen con León XIII que la República es el Gobierno de hecho y que es imposible actualmente cambiar este estado de cosas. Por tanto, si no se adhieren á la República, se someten á ella

y esa sumisión que no puede inspirar la menor desconfianza merece consignarse como una nueva prueba de la descomposición de los partidos realistas.

En cuanto á las antiguas monarquías que se unieron á la República, ¿pueden ponerla en peligro? No participamos en este punto de las inquietudes de ciertos radicales; y en un discurso que ha pronunciado Mr. Cavaignac, antiguo ministro de Marina, ante la Cámara agrícola del cantón de Saint-Calais, ha demostrado evidentemente que no debe desconfiarse de aquella unión.

«Si la adhesión de los antiguos monárquicos á la República—ha dicho Mr. Cavaignac—inspira sospechas, debe confiarse en la clarividencia y la perspicacia del sufragio universal; éste distinguirá admirablemente los sinceros y los hipócritas, los que quieran servir lealmente á la República y los que se proponen traicionarla.

Mas se dirá que estos advenedizos defienden ideas contrarias á las nuestras, que representan una política clerical que nosotros hemos combatido. He aquí cómo destruye Mr. Cavaignac este argumento: «Ha de suceder una de estas dos cosas; ó los clérigos no tratarán de destruir lo que el partido republicano ha conquistado después de cruentísima lucha, es, á saber: la libertad de conciencia, ó la lucha continuará y nuestra valiente democracia sabrá defender mañana, como supo conquistar ayer, los principios que le son queridos.»

Esta es la tesis que nosotros hemos sostenido aquí mismo. La evolución de los conservadores hacia la República no suprimirá la oposición; quizá sea ésta más viva y empeñada entre los partidarios de la teocracia y los del liberalismo moderno; pero estas luchas no perjudicarán á la Constitución, ni podrán cambiar la forma de gobierno.

Todo hace creer que la eliminación de los partidos dinásticos hará desaparecer las equivocaciones y los prejuicios, y, en definitiva, como afirma Mr. Cavaignac, «de este movimiento político nuevo ha nacido una gran corriente de paz y de unión, un innegable acrecentamiento de poder material y moral.»

Descarrilamiento núm. 101

De nuevo tenemos que lamentar un accidente ferroviario de consecuencias funestas, ocurrido en la línea del Norte y del que parece ser responsable la omnipotente compañía.

A siete kilómetros de Vitoria, y en el sitio llamado la Crispijana, descarriló ayer el tren correo.

El motivo de la catástrofe dicese que es debido á la poca seguridad que ofrecían los rails, recién puestos en aquel paraje, no explicándose el suceso de otro modo, pues el descarrilamiento ocurrió en sitio que no tiene curvas ni desniveles.

El tren recorrió fuera de la vía cerca de 50 metros, hasta encontrar un punto en que se hallaba levantado el rails izquierdo. Desde este punto, el tren continuó marchando por terreno desnivelado, hasta que rotos los enganches de la máquina, siguió ésta con el tender yéndose por el terraplen abajo. El maquinista murió aplastado.

A pesar de haberse roto el enganche, motivo por el que no hay que lamentar una grandísima catástrofe, quedaron sobre la vía dos furgones de cabeza hechos astillas, de donde fué sacado gravemente herido el conductor del tren.

Los coches restantes no sufrieron desperfecto alguno, salvándose los cincuenta viajeros que conducían, algunos de los cuales, al notar el descarrilamiento, llenos de terror se arrojaron de los vagones, recibiendo lesiones de poca importancia.

Lo propio hicieron el fogonero y un guardia civil que también se hallan levemente heridos.

Al conocerse el hecho de Nanclores se envió una máquina con dos coches, que condujo á los viajeros á Miranda, y desde Vitoria salió el gobernador

acompañado de dos médicos, los cuales prestaron auxilio á los heridos.

El desgraciado maquinista muerto es el mismo que conducía el expreso que chocó en Quintanilleja con el mixto el año anterior, y había estado por dicha causa sin desempeñar las funciones de su cargo hasta hace poco tiempo.

Dicese que el tren iba retrasado y que el maquinista para ganar terreno forzó la marcha, ocasionando el accidente la inseguridad de la vía.

Si esto resulta confirmado, debe exigirse estrecha cuenta á la Compañía del Norte, por la falta de inspección de los rails.

Por más que mientras las poderosas compañías ferroviarias de España continúen amparadas por consejeros exministros que cobran por no asistir á Consejo algunas fuertes sumas, continuarán constituyendo un estado dentro de otro, y sin hacer caso de las ordenanzas de ferrocarriles.

Con una pequeña multa satisfecha para acallar la voz pública, se paga la vida de varios seres, y hasta la otra.

CRONICA LOCAL

A las dos de la tarde de ayer comenzaron á llegar á Ca's Catalá los vocales de la Comisión de Festejos, D. Mariano Matheu, Comandante del cañonero «Alsedo», D. Francisco Enseñat, D. Benito Pons, el Gobernador Civil de esta Provincia D. Pedro de Miranda, el Alcalde accidental de Palma D. Mariano Aguiló, y el Secretario de la Comisión D. Ricardo Salvá. Al entretanto habían llegado también el Comandante del vapor «Vulcano» Sr. Gómez Imaz y el Segundo de á bordo de este buque Sr. La Guardia. Y como á los pocos momentos avisó el cocinero que la mesa estaba dispuesta, sentáronse convidados y anfitriones, dando principio al almuerzo entre las mayores muestras de amistad y franqueza.

Sabido es como se sirve en el merendero, y el gusto con que se cubre la mesa, y se presentan los platos, por lo que excusamos la reseña del servicio. Solo si diremos que la lista de los platos fué la siguiente, tal como los encontró en el sitio de costumbre cada comensal, consignada en elegante tarjeta.

Puré de Cangrejos.

Paella de arroz á la valenciana.

Copiñas de Mahón al horno.

Cloquetas de langosta.

Lomo de cerdo á la Villeroy.

Perdices á la Americana con arroz blanco.

Pescado á la Provenzal.

Pastelón de liebre.

Trufé.

Filete asado.

Ensalada.

Babá suflé á la vainilla.

Frutas.

Quesos.

Dulces, etc.

Café, ron, anisete y otros licores.

Destapóse el Champagne, sirviéronse puros, y el Sr. Gómez Imaz inició los brindis, dedicando á las señoras frases á la Comisión de los pasados festejos, brindando por el Gobernador, el Ayuntamiento, la Prensa, el Ejército y la Marina, que tanto y tan valiosamente han contribuido al esplendor de las fiestas.

D. Pedro de Miranda agradeció como presidente de la Comisión las frases del Sr. Imaz, dedicó afectuoso recuerdo á los vocales que había presidido, especialmente á los que, no sin excusar su presencia, no habían podido tomar parte en el banquete por motivos muy respetables, elogió la iniciativa de todos los que en ocho días han sabido organizar,

mejor dicho, improvisar fiestas tan espléndidas, y terminó por brindar por la prosperidad de Mallorca.

D. Mariano Mathéu describió con elegante frase la multitud de obstáculos que hubo de vencer la Comisión para ganar horas, y con la modestia que tanto le honra, atribuyó el éxito de la festival del muelle á la cooperación de sus dependientes y subordinados. De un carpintero nos habló, que hubo de transformarse en ingeniero para proyectar el arco, calcular su superficie, su resistencial al viento, el peso de los materiales, y la solidez del conjunto.

D. Francisco Enseñat brindó por la prosperidad del comercio balear, y para que nuestros productos, ajenos á toda sofisticación, se vean solicitados por todos los mercados del mundo.

D. Mariano Aguiló en nombre del vecindario de Palma agradeció la obra de caridad de la comisión que distribuyó la cuarta parte de su presupuesto en limosnas repartidas en forma de bonos, é inauguró los festejos con una función de beneficencia en el Teatro.

Don Ricardo Salvá manifestó que al rededor de aquella mesa les congregaba un solo propósito, el de agradecer aunque indignamente las muestras de deferencia que les habían prodigado á bordo del *Alsedo* y en la morada del Sr. Gómez Imaz. Aprovechó el estar reunidos y haciéndose intérprete del deseo de todo Palma propuso organizar el próximo verano *Ferías y fiestas* que con carácter permanente se celebren todos los años.

Invitó al Sr. Gobernador para que deje el agradable recuerdo de su mando, de haber sido el organizador de una idea que flota en el espacio y que solo falta darle forma reuniendo para ello todas las fuerzas vivas del país.

Terminó brindando por el Gobernador civil, por la Armada y por el Ejército.

D. Benito Pons pronunció algunas frases de gratitud hacia los señores Comandantes y oficiales de la tripulación del cañonero «Alsedo» y del «Vulcano», explicó brevemente el objeto que allí nos tenía reunidos, y propuso que se imprimiera gran impulso al proyecto de celebrar *Ferías y Fiestas* anualmente en Palma, brindando porque en el mes de Junio del año venidero puedan todos los asistentes tener otro almuerzo en celebración al éxito que hayan obtenido las fiestas propuestas por su dignísimo compañero D. Ricardo Salvá.

Y como ya fuesen más de las siete, levantáronse los convidados de la mesa, y seguidos de los carruajes, emprendieron á pie el camino de Palma.

Ayer por la mañana pasó á mejor vida la virtuosa anciana D.^a María Cortés, madre de nuestros apreciables amigos los conocidos comerciantes don Antonio, D. Benito, D. Eugenio y D. Arturo Pomar.

A las 8 y media de la noche fué conducido el cadáver á su última morada seguido de un lucidísimo y numeroso cortejo.

Enviamos á la familia de la finada nuestro más sentido pésame.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, deseosa de contribuir á la celebración del centenario de Colón que regocija hoy á España entera, en la forma correspondiente á su carácter benéfico, ha acordado un donativo á las clases menesterosas, aprovechando para él la oportunidad de la estación; por lo cual ha dispuesto que todas las mantas de lana que se hallen empeñadas en el establecimiento hasta el día de esta fecha inclusive, sean devueltas gratuitamente á sus dueños á quienes se concede el plazo de un mes contadero desde este día para pasar á recogerlas mediante la presentación indispensable de la papeleta de empeño.

El Sr. D. Juan Muntaner, dueño del acreditado

y grandioso almacén de pañería y novedades para señora y caballero situado en la calle del Sindicato números 2 á 10, nos participa haber recibido los surtidos de géneros para otoño é invierno, de modo que ya pueden los parroquianos y los que no lo sean pasar por dicho establecimiento.

En el vapor-correo de Alicante é Ibiza llegado esta mañana hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo D. Bartolomé Rosselló y Tur, Director del festivo semanario «El Coco» que se publica en la vecina isla.

Esta mañana ha ocurrido frente la Diputación provincial un incidente desgraciado.

Al querer subir un chico por la parte delantera de un carro lo ha hecho con tan mala suerte que una rueda le ha cogido un pié magullándose todo.

Ha sido prontamente auxiliado en la Casa de socorro.

Sin comentarios copiamos de nuestro apreciable colega «La Almudaina» el siguiente suelto:

«Un verdadero escándalo ocurrió ayer noche en la calle de las Monjas, en el momento de acudir el coche fúnebre á recoger el cadáver de la madre de los Sres. Pomar.

El carruaje no pudo dar la vuelta dentro de la misma calle para salir á la de Jaime II; bajó á la plazoleta del Banco de España: no pudo subir de nuevo y á todo esto el clero parroquial de San Nicolás, el cadáver y los acompañantes en mitad del arroyo y convertida la ceremonia fúnebre en una verdadera profanación, todo por causa de tener caballos resabiados ó inobedientes la empresa.

Los comentarios y la indignación que esto produjo, no son para repetidos. Creemos sin embargo que la Alcaldía debe procurarse copia auténtica de ellos para obrar como conviene.»

Nos hemos propuesto dar á nuestros suscriptores y lectores un buen objeto de utilidad y adorno y por fin lo hemos conseguido con la ayuda de los más célebres pintores españoles. El precioso y elegante Espejo pintado al óleo, todo el Cristal biselado, pintado con finos y variados colores, llama la atención y en verdad y sin disputa es el mejor regalo de todos los dados hasta el día por lo que por nuestra parte advertimos leer detenidamente el anuncio que hoy publicamos titulado *Un obsequio Verdad*.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 18, 9-2 m.

En Oviedo 500 obreros de una fábrica de armas han organizado una manifestación pidiendo trabajo.

«El Heraldo» acoje el rumor de que al Sr. Dato después de haber hecho el arqueo de los fondos municipales le han faltado algunos depósitos.

Asegúrase que mañana llega el Sr. Sagasta pero se ignora la hora de la llegada.

Madrid 18, 1-30 t.

En el discurso inaugural el obispo de Sevilla ha excitado á los católicos para que se esfuercen y recobre el Papa su libertad, independencia y soberanía; ha abogado por la unión de todos los católicos contra la audencia de los libre pensadores; debemos dice aceptar el reto, combatiéndolos en la iglesia que ampara todo progreso como lo prueba la protección dispensada á Colón, haciendo votos para que vuelva á recobrar España su antigua grandeza.

Madrid 18, 4-45 t.

Sevilla.—Se ha inaugurado brillantemente el Congreso Católico.

A la festividad religiosa con motivo de la elevación al Pontificado del Arzobispo, han asistido vestidos de prelados el canónigo Arbolí, pronunciando un hermoso discurso sobre la tema *Los Congresos Católicos* persiguen el triunfo de las verdades dogmáticas, anulando las satánicas y propagandas anticatólicas.

Madrid 18, 5 t.

La sesión inaugural del Congreso católico celebrada en Sevilla presidióla el Arzobispo.

Se cantó el himno *veni creator* y se envió un mensaje de adhesión al Papa.

Se han recibido muchas adhesiones nacionales y extranjeras.

Madrid 18, 9-45 n.

Telegramas de Washington dicen que se ha llegado á un acuerdo satisfactorio para los intereses de España y que se seguían.

Respecto al repertorio de París asegúrase que los proteccionistas interpelarán sobre el *modus vivendi* pidiendo que España haga concesiones en la tarifa mínima ó se suspenda el *modus vivendi*.

Madrid 19, 1 m.

Los telegramas oficiales dicen que el Rey ha sufrido un ligero recargo con tendencias á desaparecer.

Se ha reunido el Sr. Cánovas con los doctores Candelas y Ledesma, asegurando que el Rey quizás mañana entre en convalecencia.

Nada se sabe en concreto todavía referente á la salida de la Corte de Sevilla.



LA SEÑORA

D.^a MARÍA CORTÉS Y AGUILÓ

VIUDA DE

DON RAFAEL POMAR

Ha Fallecido

(E. P. D.)

Sus afligidos hijos D.^a Isabel, D. Antonio, D. Benito, D. Eugenio y D. Arturo Pomar; sus hijos políticos, nietos, hermanas, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que para el eterno descanso de su alma se celebrará el jueves próximo 20 de los corrientes á las diez y media en la parroquial de San Nicolás.

El duelo se despide en la Iglesia y no se invita particularmente.

SECCION DE ANUNCIOS

FONDA DE CATALUÑA

A CARGO DE

PEDRO CARRERAS

Calle de las Eurás, 4 y 6

Inmediato al Café Español de la Plaza Real

BARCELONA

ESCUELA DE NIÑAS Y PÁRVULOS

SISTEMA FRÖBEL

Calle de Brossa, 32, 2.º

Tiene abiertas sus clases desde el presente Octubre, de 8 y media á 12 y media de la mañana y 3 á 5 de la tarde.

Material propio para esta enseñanza. 12-8

UN OBSEQUIO VERDADERO

QUE HACEMOS A NUESTROS SUSCRIPTORES Y LECTORES

Urgentísimo Magnífica prima **LAS BALEARES**

Deseando complacer hoy á sus suscriptores y lectores ofreciéndoles un objeto que en verdad pueda decirse que es un VERDADERO REGALO, esto es que supere á todos los que se han dado hasta el día, en baratura, elegancia y utilidad, TANTO ES ASÍ QUE ESTAMOS SEGUROS que el primero que se pida y se reciba, hará que ni uno solo de nuestros suscriptores y lectores dejen de pedirlo y se convencerán que es el mejor obsequio dado hasta el día, por lo que recibiremos el aplauso de todos. No se ha reparado en gastos, estando de acuerdo los más reputados pintores españoles, que para llevar á cabo nuestra obra, han tenido la paciencia de pintar uno por uno los espejos, con aquel afán de quedar bien á la vista de todos.

Y en efecto hoy ofrecemos á nuestros suscriptores y lectores

EL ESPEJO PINTADO AL OLEO

todo de cristal biselado

que mide 32 centímetros de alto por 20 de ancho y 7 milímetros de espesor, siendo biselado por un bisel de centímetro y medio, de hermosa luna clara y apareciendo en su superficie en bien trazadas líneas PINTADO AL OLEO en hermosos y finos COLORES, vistosas figuras JAPONESAS, MARINAS, PAISAJES, magníficos PÁJAROS y MARIPOSAS, etc., etc., consiguiéndose así el reunir en un espejo pintado al óleo, todos los adelantos no conocidos hasta el día. Está cubierto por la parte de detrás por un respaldo de fina caoba pulimentada, con un pié adosado de la misma madera figurando la Torre Eiffel. Puede ponerse sobre una mesa ó tocador ó colgado, sirviendo perfectamente de utilidad y ornato y muy digno de figurar en el mejor salón ó habitación de nuestros suscriptores, pues en verdad se destaca de todos los vulgares espejos en uso.

El pié del respaldo se mete dentro del mismo y quitándose los cuatro clavos de cristal, puede llevarse en viajes ó mudanzas, consiguiendo así de que no sufra deterioro.

Cada espejo pesa tres kilos, siendo el CRISTAL TAN GORDO que es difícil se rompa aunque se lleve de un lado á otro en viajes y demás.

Hemos de hacer presente á nuestros suscriptores y lectores que cada ESPEJO PINTADO AL OLEO es de un valor real de 25 pesetas, y de ello estamos pronto á dar pruebas, pero habiéndose hecho cargo de su construcción una Junta Directiva de la Prensa Española, que no se mira el lucro y si tan solo fomentar y dar ocupación á la Industria Nacional y así mismo á nosotros de hacer un imposible en posible. Así pues hemos resuelto que nuestros suscriptores y lectores, remitan TAN SOLO la insignificante cantidad de DIEZ PESETAS y por esta cantidad siempre que se acompañe el talón-orden que se indica:

Vale hasta el 20 Octubre 1892 10 Pesetas	Talón - orden Núm.....	ADMINISTRACION DE LAS BALEARES PALMA
	Vale por.....	
	ESPEJO PINTADO AL OLEO	
	TODO DE CRISTAL BISELADO	
	Dirigirse á los encargados en toda España	
	SRES. SOLIS Y COMPAÑIA	
	Calle de Santa Ana número 22 - BARCELONA	

ADVERTENCIA Y SEGURIDAD Nuestros suscriptores y lectores, recibirán el espejo á los 4 ó 5 días de hecho su pedido, pues tenemos empeño de que lo reciban enseguida, para que vean que es un magnífico regalo por esa cantidad.

INSTRUCCIONES Cada suscriptor ó lector de nuestro periódico debe cortar el Talón-orden y precisamente remitirlo á los Sres. SOLIS Y COMP^ª, calle de SANTA ANA, NÚM. 22, BARCELONA, encargados de remitirlos por toda España, acompañando á la carta pedido Diez pesetas en letra de fácil color del Giro mútuo ó en sellos de correo (certificando la carta si se mandan sellos) y le será enviado franco de porte y libre de todo gasto. El espejo va montado y arreglado y embalado con un papel de seda y otros más resistentes y luego todo forrado de GYATA y todo esto dentro de una fuerte caja de madera bi en gorda y las palabras FRÁGIL siendo imposible el romperse aunque se tire.

Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión. 3

REFINACION DE ALCOHOLES DE VINO

Constantes existencias de clases extra para la fabricación de anisados.

El sin rival anisado

MARCA PALOMA



premiado con el

GRAN DIPLOMA DE HONOR

la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

OTRAS CLASES DE ANISADOS

Caña del país y Antillana,

Ginebra legítima Campana,

Jerez, licores y ESCARCHADOS

de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de

JUAN SUAU

Plaza Puerta Sta. Catalina 50 al 54

TELÉFONO 123. 30

Colmado LA PROVIDENCIA

DE

Benito Pomar

«Dried marjoram» (mejorana ó almoradux) en botellas. Se emplea para salar las aceitunas, á las que da muy grato aroma. Una botella 3 reales.

Tapioca fina en cpos, 4 rs. libra.
Jamones extremeños, Treveles, ahumados, de York, etc., desde 4 á 6 ptas. kilo, tomándolos enteros.

Tocino magro á 10 rs. kilo.
Manteca de cerdo á 10 id. id.

Arroces escogidos de 5, 9 y 10 céntimos de escudo la libra. Libre de envase.

Legumbres de todas clases de primera calidad. Habichuelas Pirret y habas grandes mahonesas.

Especies molidas en casa y garantizada la pureza.

«Baking powder». Polvos para fermentar.—Estos polvos son de grande utilidad para los panaderos y para la confección de pudines, bizcochos, pasteles, etc.

Recomendamos las pastillas jabon Peral á esencia de azahar, á 8 rs. docena. Cada docena pesa cerca de 3 libras.

Vapor directo de Palma á Puerto-Rico, Habana y Matanzas con escalas en Mayaguez y Ponce

Linea de vapores trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía.

Saldrá el día 6 de Noviembre el nuevo y grandioso vapor español de 5,500 toneladas que acaba de construirse en Glasgow para esta Empresa, clasificado A. I. 100 + del Lloyd, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión y especial repartimiento para la carga. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Magníficos salones de primera clase con camarote especial para señoras. Camarotes cómodos en segunda y ventiliado entrecubierta con literas para tercera clase. Fonda esmeradamente servida.

PRECIOS DE PASAJE.
Puerto-Rico: 1.ª, duros 125.—2.ª, duros 85.—3.ª, duros 30.
Habana: 1.ª, duros 130.—2.ª, duros 90.—3.ª, duros 35.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas—San Juan, 20

ISLENA MARITIMA

El magnífico vapor

BELLVER

saldrá de este puerto para el de CETTE á mediados de la presente semana.

Admite carga y pasaje.
Despacho: Palacio, 26.

NOTA: En vista de los excesivos gastos cuarentenarios, esta Empresa se ve en el caso de aumentar los fletes, los que estarán de manifiesto en estas oficinas.

El acreditado vapor

CATALUÑA

saldrá de este puerto para BARCELONA el martes y jueves de cada semana.

Admite carga y pasajeros á precios baratísimos.
Se despacha en las oficinas de la Sociedad General Mallorquina, plaza de Cort. 8-2

CASA DE HUESPEDES

DE

LORENZO BOYER

Calle del Estanco, 21

Las personas que se dirijan á esta casa encontrarán el mayor aseo y limpieza en las habitaciones y un esmerado servicio.

7